



DROIT - L'INFORMATIQUE

25 au 26 mai - Montpellier

Ce forum des informaticiens et webmasters des espaces naturels s'adresse aux membres du Gip Aten, aux chargés de mission Natura 2000, aux scientifiques et à toute personne pour qui les TIC sont devenues incontournables.

beatrice.carpay@espaces-naturels.fr

INTERNATIONAL

19 au 21 mai - Agadir

« Changement climatique, agriculture, alimentation, pêche et écosystèmes » seront abordés sous un angle interdisciplinaire et une perspective Nord-Sud. Congrès co-organisé par l'Institut de recherche pour le développement (IRD).

sanaawork@gmail.com

MEDPINE 4

6 au 11 juin - Avignon

La quatrième conférence internationale de l'Inra traitera de « Conservation, écologie, restauration et gestion des pins méditerranéens et de leurs écosystèmes : défis dans un contexte de changements globaux ».

<https://colloque.inra.fr/medpine4/>

FORÊT

14 au 16 juin - Champenoux

Les services écosystémiques rendus par les forêts. Les troisièmes ateliers Regefor présenteront des synthèses et ateliers visant à rapprocher gestionnaires et chercheurs.

landmann@gip-ecofor.org

COLLOQUE NANO 2011

5 au 7 avril - Nancy

Cette conférence internationale consacrée aux risques liés aux nanoparticules et nanomatériaux est organisée par l'Institut national de recherche et sécurité pour la prévention des accidents et des maladies professionnelles.

nano2011@inrs.fr

QUALITÉ DE L'AIR

6 au 7 avril - Paris 13°

Premières assises nationales « Tous ensemble pour améliorer la qualité de l'air » réservées aux professionnels.

sylvie.cogneau@ademe.fr

PNF - CARACTÈRE ET TERRITOIRE

8 avril - Aix en Provence

Comment des territoires se construisent-ils une personnalité ? Le troisième séminaire organisé conjointement par Parcs nationaux de France et l'Institut d'études politiques d'Aix-en-Provence tentera d'y répondre à travers nombre d'exemples.

bernard.patin@parcnational.fr

FORÊT BRETONNE

15 avril - Saint-Brieuc

Ces assises de la forêt bretonne visent à susciter des échanges entre propriétaires forestiers et représentants des professionnels de la filière forêt-bois.

info@abibois.com

5 au 9 avril - Aix-les-Bains (Savoie)**Première ! Le congrès sera commun**

Pour la première fois, Réserves naturelles de France et la Fédération des conservatoires des espaces naturels, deux réseaux français de protection de la nature et membres de l'Aten, organisent un congrès commun. « Plus de 45 organismes s'occupent de protection de la nature en France » s'étonnait un sénateur lors du récent vote de la loi de finances. Il appelait de ses vœux « une simplification drastique du dispositif ».

Cette manifestation entend montrer que la synergie et non la simplification peut contribuer à davantage d'efficacité et ce d'autant plus que le thème choisi « Nature et savoir-faire » permettra aux deux réseaux d'illustrer leur complémentarité dans la multitude des métiers pratiqués, tous utiles à la protection, à la connaissance et à la découverte de la nature. ●



© wikipedia

En matière de sciences, le scepticisme est un devoir.

ÇA BALANCE

Pensée unique?

La revue *Espaces naturels* s'est densifiée d'anecdotes, de références, de réflexions... Mais elle sert aussi, beaucoup, de vitrine. Elle ne s'est pas encore assez investie à mon goût dans un rôle d'enquête, voire de critique. Le côté « monde parfait... » du monde des institutions de gestion des espaces naturels (et donc de la revue) démontre d'une certaine manière l'aptitude de notre actuelle société à « digérer » l'adversité et l'inconnu : en feignant trop souvent de ne « douter de rien », ne contribue-t-on pas, en somme, à fausser les perspectives ?

Pour résumer, je dirais que ce monde-là est un monde qui se prend finalement très au sérieux ! Or, s'il est une question qui doit être abordée sans cloisonnement, avec distanciation, relativisme, impertinence même, ce devrait bien être celle de la relation de l'individu et du monde !

C'est une critique sans doute injuste, car le comité de rédaction a eu à cœur d'éviter de sombrer dans les poncifs... Pourtant, la question des espaces naturels souffre d'une mainmise d'une pensée unique, imprimant une vision dont la revue a forcément du mal à s'extraire. C'est, je crois, que les espaces naturels explorent des questions quasi existentielles : que sera demain ? comment peut-on lui imprimer sa volonté ? Une pensée « pas unique » viserait, par exemple, à traiter : qu'est-ce qu'un monde meilleur ? Quelles échelles d'actions pour tendre vers tel ou tel choix ?

Certes, j'exprime un souhait de lecteur, et il n'est pas sûr qu'il soit exigible de la revue des espaces naturels. Mais, à mon niveau, je peux difficilement exprimer quelque chose qui ait une portée intéressante, si cette chose n'est pas mise en perspective avec d'autres situations, si elle ne fait pas écho à une perception ressentie par d'autres.

Beaucoup plus adroitement, Jean-Claude Genot (*La nature malade de la gestion*) évoque « l'obsession de contrôle », et les clés pour continuer d'inventer les lendemains de la relation homme-nature. Indirectement, le professionnel que je suis, au-delà des « retours sur expérience », est aussi dans l'attente d'un éclairage sur ce qui pourrait être. ●

Grégory Anglio

Technicien d'antenne, Parc national des Cévennes
gregory.anglio@cevennes-parcnational.fr